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Aos vinte dois dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e cinco, às quatorze horas, reuniram-se
os membros do Colegiado do Programa de Pós-Graduação em Antropologia (PPGA) em reunião
ordinária em ambiente virtual para tratar da pauta a seguir: . Informes. . Proposições. .1 2 3
Homologação da Ata da Reunião ordinária ocorrida no dia 17 de março de 2025. Definição dos/as4. 
novos/as representantes docentes do PPGA na congregação do IFCH. Interessada: Coordenação do

. Homologação de formação de banca de defesa de Tese aprovada .PPGA 5. ad referendum
Interessada: Homologação de formação de banca de ExameLuciana Cristina de Oliveira Azulai. 6. 
de Qualificação de Mestrado aprovada . Interessada: ad referendum Marcos Samuel Costa da

Solicitação de aprovação de formação de banca de defesa de Tese. Interessada: Conceição. 7. Laura
Solicitação de aprovação de formação de banca de Exame de Qualificação deCarolina Vieira. 8. 

Mestrado. Interessado:   Solicitação de aprovação de formação Karoline Beatriz Oliveira Barroso. 9.
de banca de Exame de Qualificação de Doutorado. Interessado: Maurício Sérgio Borba Costa Filho

 Homologação de defesa de Dissertação. Interessado: Solicitação de10.  Natanael Fona Gomes. 11. 
prorrogação para defesa de Tese. Interessada: Solicitação deMichelly Silva Machado. 12. 
desligamento do curso de Doutorado. Interessado: Solicitação de José Carlos Almeida da Rosa. 13. 
aprovação de aproveitamento de disciplina cursada em outro PPG. Interessado: Felipe Carlos

Prorrogação do Contrato da Profª. Drª. Eliane Cantarino O’Dwyer.Damasceno e Silva. 14. 
Interessada: Solicitação de Co-orientação para a doutoranda GeorgianeCoordenação do PPGA. 15. 
Abreu da Costa. Interessado: Situação acadêmica daProf. Dr. Fabiano de Souza Gontijo. 16. 
doutoranda Malenna Clier Ferreira Farias. Interessada: PautaCoordenação do PPGA. 17. 
Representação Discente.   18. O que ocorrer. Participaram da reunião os/as docentes Profs./as. Drs./as.

Fabiano de SouzaPedro José Tótora da Glória, Coordenador em exercício, Diogo Menezes Costa, 
Gontijo e Márcia Bezerra de Almeida. Além da técnica administrativa Renata da Silva Sousa, e dos
representantes discentes Adriana Batista Cecim da Silva e Gabriel Freitas de Sousa. Justificaram as
ausências as Profas. Dras. Edna Ferreira Alencar, Eliane Cantarino O`Dwyer, Flávio Bezerra Barros e
Helbert Medeiros Prado. Os/as demais não participaram e não justificaram a ausência. A reunião foi
aberta pelo Coordenador do Programa, Prof. Dr. Pedro José Tótora da Glória, que desejou boas-vindas

 a todos/as. ,No item 1 o informou que buscando gerar umProf. Dr. Pedro José Tótora da Glória 
procedimento padrão agora em diante a secretaria fornecerá as atas de defesas para preenchimento,
mas caso as defesas sejam on-line é importante que o orientador e orientando gerenciem os links das
salas virtuais, informou ainda que assim que as atas assinadas forem devolvidas a secretaria
encaminhará as declarações de participação de banca. Além disso, solicitou que os docentes utilizem
ao máximo os recursos do sistema SIGAA, para se comunicarem com os discentes. Em seguida, o
professor informou que foi retomado o projeto do Antropologia em Foco, que a coordenação está em
contato com a comissão dos discentes e que o evento seguirá o mesmo formato do ano passado, mas
de uma forma mais simplificada. Informou que o evento será realizado no dia 25 de maio de 2025, na
aldeia Itaputyr, que fica próxima de Capitão Poço, o evento será mais restrito devido a logística de   
transporte e também pela capacidade de suporte da aldeia. No dia 27 de maio será o Antropologia em
Foco na UFPA, previsto para ocorrer no auditório do Instituto de Filosofia e Ciências Humanas-IFCH.
Em seguida, o informou que já foi publicada no Diário Oficial a convocação doProf. Pedro da Glória 



professor Rhuan Carlos dos Santos Lopes, que passou no concurso de Antropologia Social. O
professor sugeriu que após a posse do referido docente a coordenação entrasse em contado com ele,
para verificar se ele tem interesse em fazer parte o programa, mas informou ainda que estava aberto a
sugestões. Em seguida, após algumas manifestações ficou decidido que o colegiado aguardará a
manifestação de interesse do docente. Em seguida,  questionou sobre comoo Prof. Fabiano Gontijo
estava a situação dos dois concursos de professores visitantes, em que um deles tinha uma vaga
exclusiva para indígena. O  mencionou que uma dessas vagas é a da Profª.Prof. Pedro da Glória
Eliane Cantarino O'Dwyer, já a outra vaga exclusiva para indígenas foi conseguida pela Profª. Jane
Beltrão via reitoria, sendo que a primeira colocada assumiu por um curto período de tempo e a segunda
colocada não conseguiu assumir, com isso, como só eram duas aprovadas, a vaga não foi mais
preenchida. O coordenador em exercício se comprometeu em buscar informações sobre essa vaga
junto a PROPESP. Em seguida, o informou que estará encaminhando, emProf. Pedro da Glória  
breve, um e-mail com a sugestão dos nomes para compor as comissões que precisam ser deliberadas,
e caso alguém tiver interesse em participar é só se manifestar no e-mail que será encaminhado.
Mencionou ainda que houve dois egressos que manifestaram interesse em participar do Prêmio CAPES
de Tese/2025, a dizer: Maria Cristina Simões Viviani e a Peti Mama Gomes. Em seguida, o professor
informou que os relatórios da plataforma Sucupira foram entregues no mês anterior, eles foram
encaminhados pela Profª. Renata de Godoy, que contou com a ajuda do Prof. Fabiano Gontijo na reta
final. Informou ainda que a próxima etapa se refere aos destaques que deveram ser entregues até o
final do mês. Em seguida, a Profª. Márcia Bezerra sugeriu que algumas das reuniões sejam realizadas
presencialmente, ressaltou a importância de encontros presenciais para a antropologia, relembrou que
isso já tinha sido combinado há algum tempo atrás. Sugeriu ainda que seja estabelecido um
cronograma das reuniões para o ano inteiro e que essas sejam feitas em diferentes dias da semana,

concordoupara que mais pessoas possam participar das reuniões. Em seguida, Prof. Pedro da Glória  
com os pontos levantados pela professora Márcia, mas sugeriu que seja aguardado o retorno da Profª.
Renata de Godoy para dar andamento no planejamento dessas questões. Em seguida, o Prof. Fabiano
Gontijo propôs que o primeiro ponto da ata da reunião do colegiado do mês de fevereiro fosse
revisado, que cada fala dos membros fosse mais detalhada, pois não gostou como a sua fala estava
descrita ‘’com riqueza de detalhes’’ e as dos outros membros não. Sugeriu que não seria necessário
aprovar novamente a ata, só precisava detalhar a ata que já foi aprovada anteriormente. Em seguida, a
secretária Renata Sousa mencionou que a ata foi redigida de forma resumida devido ao curto prazo
entre a reunião de fevereiro e a de março, acrescentou que, por conta da pouca experiência, esse
ponto de pauta foi feito com a ajuda do ex-secretário Antônio Carlos. Em seguida, o Prof. Pedro da
Glória mencionou que para fazer o detalhamento da ata de reunião de fevereiro, ela deveria ser
aprovada na próxima reunião e ser cadastrada novamente no sistema SIPAC para assinatura, de modo
a substituir a ata anterior, embora ela já tenha sido encaminhada nos procedimentos que a secretaria
precisava dar seguimento. A representante discente Adriana Cecim concordou a fala do professor
Fabiano e ressaltou a importância da ata mais detalhada. Em seguida, o Prof. Fabiano Gontijo sugeriu
que a pauta da representação discente fosse detalhada ponto a ponto nas próximas convocações das
reuniões do colegiado, por exemplo, colocando sub tópicos. Em seguida, o Prof. Pedro da Glória

, concordou com as sugestões, assim como o restante do colegiado. No item 2 foram propostas as
Homologação de defesa de Tese. Interessada: seguintes inclusões de ponto na pauta: a) Luciana

Solicitação de aprovação de formação de banca de defesa de Tese.Cristina de Oliveira Azulai. b) 
Interessado: . Cyro Holando de Almeida Lins As propostas foram aprovadas e incluídas,

, foi homologada a Ata da Reunião Ordinária do Colegiadorespectivamente, aos itens 18 e 7. No item 3
do PPGA ocorrida no dia 17 de março de 2025. , o Prof. Pedro da Glória esclareceu queNo item 4
conversou com a direção do IFCH, e confirmou que a professora Jane ocupa uma vaga na
congregação como representante do CONSEPE, e por isso não teria sentido mantê-la como
representante do PPGA. Com a saída da professora Marcela da vaga de suplente, seria necessário
renovar a representação docente na congregação e ressaltou a importância da deliberação desse ponto
de pauta. O coordenador informou que após conversar com alguns docentes, foi sugerida a seguinte
composição: Prof. Helbert Prado como representante docente e a Profª. Daiana Travassos como
suplente. Em seguida, o colegiado deliberou pela aprovação da composição da representação docente



sugerida pela coordenação. , foi homologada a formação de banca de defesa de TeseNo item 5
aprovada  da discente , intitulada ad referendum Luciana Cristina de Oliveira Azulai Os Palacetes de

 ocorridaBelém como Superartefatos: Arqueologia de Três Edificações da Belle Époque no Pará
no dia 04 de abril de 2025, às 9h30. Sendo a banca presidida pelo Prof. Dr. Diogo Menezes Costa e
formada pelas Profas. Dras. Rosangela Marques de Britto (ICA/UFPA, examinadora externa), Cibelly
Alessandra Rodrigues Figueiredo (PPGAU/UFPA, examinadora externa), Márcia Bezerra de Almeida
(PPGA/UFPA, examinadora interna), Marcela Nogueira de Andrade (PPGA/UFPA, examinadora
interna), Glenda Consuelo Bittencourt Fernandes (UNAMA, examinadora externa suplente) e Renata de
Godoy (PPGA/UFPA, examinadora interna suplente). , foi homologada a formação de bancaNo item 6
de Exame de Qualificação de Mestrado aprovada  do discente ad referendum Marcos Samuel Costa

, intitulada da Conceição Habitar/Habitação em Carnapijó: Arte, Narrativas e Resistências no
ocorrida no dia 10 de abril de 2025,Diálogo Ancestralidade e Urbanidade em um Bairro Ribeirinho 

às 9h30. Sendo a banca presidida pela Profª. Drª. Rosa Elizabeth Acevedo Marin e formada pelos/as
Profs/as. Drs/as. Inara Mariela da Silva Cavalcante (ICS/UFPA, examinadora externa), Eliana Teles
Rodrigues (PPGCITI/UFPA, examinadora externa) e Fabiano de Souza Gontijo (PPGA/UFPA,
examinador interno). No item 7, foram aprovadas as formações das bancas de defesa de Tese da
discente , intituladaLaura Carolina Vieira  Entre o Carbono e a Coerção: os efeitos da
implementação de projetos de carbono REDD/REDD+ sobre a natureza e os direitos das

 prevista para ocorrer no,comunidades tradicionais na Amazônia brasileira – Portel, Pará, Brasil
Rosa Elizabeth Acevedo Marin dia 30 de abril de 2025, às 14h. Sendo a banca presidida pela Profª. Drª. 

e formada pelos/as Profs/as. Drs/as. Andreia Macedo Barreto (DPE-PA, examinadora externa), Alfredo
Wagner Berno de Almeida (PPGCSPA/UEMA, examinador externo), Fabiano de Souza Gontijo (PPGA

Helbert Medeiros Prado Marcela/UFPA, examinador interno), (PPGA/UFPA, examinador interno), 
Vecchione Gonçalves (NAEA/UFPA, examinadora externa suplente), Juracy Marques dos Santos
(UNEB, examinador externo suplente) Flávio Bezerra Barros e  (PPGA/UFPA, examinador interno
suplente); e do discente Cyro Holando de Almeida Lins, intitulada Participação social, atuação

prevista para ocorrer noinstitucional e políticas públicas no processo de salvaguarda do carimbó, 
dia 27 de junho de 2025, às 9h. Sendo a banca presidida pelo Prof. Dr. Fabiano de Souza Gontijo e

 Julie Cavignac (UFRN,formada pelos/as Profs/as. Drs/as. Hugo Menezes Neto (UFPE, Co-Orientador),
examinadora externa), Luciana Gonçalves De Carvalho (UFOPA, examinadora externa), Edgar 
Monteiro Chagas Júnior (UEPA/UNAMA, examinador externo), Renata de Godoy (PPGA/UFPA,
examinadora interna), Marina Ramos Neves de Castro (ILC/UFPA, examinadora externa suplente) e
Márcia Bezerra de Almeida (PPGA/UFPA, examinadora interna suplente). No item 8, foi aprovada a
banca de Exame de Qualificação de Mestrado da discente Karoline Beatriz Oliveira Barroso, intitulada

,Caminhos da Cura: Itinerários Terapêuticos e Práticas de Saúde nas Religiões Afro-Brasileiras
Hiltonprevista para ocorrer no dia 30 de abril de 2025, às 14h. Sendo a banca presidida pelo Prof. Dr. 

Pereira da Silva e formada pelos/as Profs/as. Drs/as. Katiane Silva (PPGA/UFPA, examinadora
Joana Carmen Nascimentointerna), Marilu Marcia Campelo (IFCH/UFPA, examinadora externa), 

(SEDUC, examinadora externa suplente) Helbert Medeiros Prado  e (PPGA/UFPA, examinador interno
suplente). No item 9, foi aprovada a banca de Exame de Qualificação de Doutorado do discente 
Maurício Sérgio Borba Costa Filho, intitulada Estéticas do (des)aparecimento: fim do mundo

 prevista para ocorrer no dia 30,guerra de mundos e representações do ecocídio no Antropoceno
Júlia Otero dos Santos de abril de 2025, às 14h30. Sendo a banca presidida pela Profª. Drª. e formada

pelos/as Profs/as. Drs/as. Marcos de Almeida Matos (UFAC, examinador externo), Andressa
Beatriz de Almeida Matos (PPGA/UFPA, examinadoraLewandowski (UNILAB, examinadora externa), 

interna) e Flávio Bezerra Barros (PPGA/UFPA, examinador interno suplente). No item 10, foi
homologada a defesa de Dissertação do discente Natanael Fona Gomes, intitulada Mulheres
Africanas em situação de violência na UFPA: entre silêncios e enfrentamentos, ocorrida no dia 02
de abril de 2025, às 15h. Sendo a banca presidida pelo Profª. Drª. Jane Felipe Beltrão e formada pelas
Profas. Dras. Zélia Amador de Deus (DIVERSE/UFPA, examinadora externa), Katiane Silva (PPGA
/UFPA, examinadora interna) e Camille Gouveia Castelo Branco Barata (PPGHIST/UFPA, examinadora

 externa). No item 11, foi aprovada a solicitação de prorrogação para defesa de Tese da discente
, de 03 (três) meses. , o Colegiado chancelou a solicitação deMichelly Silva Machado No item 12



desligamento do curso de Doutorado encaminhada pelo discente José Carlos Almeida da Rosa. No
, com base no Parecer emitido pela Profª. Drª. Edna Alencar, foi aprovada a solicitação deitem 13

aproveitamento da disciplina Teoria Sociológica I, cursada pelo doutorando Felipe Carlos Damasceno
, junto ao Programa de Pós-Graduação em Sociologia e Antropologia – PPGSA, dae Silva

Universidade Federal do Pará – UFPA, com equivalência à disciplina Tópicos Especiais em
Antropologia ofertada pelo PPGA. , foi aprovado a prorrogação do contrato de ProfessorNo item 14
Visitante, da Profª. Drª. Eliane Cantarino O’Dwyer junto ao Programa de Pós-Graduação em
Antropologia do Instituto de Filosofia e Ciências Humanas da Universidade Federal do Pará, pelo
período de 12 meses, a partir de 23 de agosto de 2025. , foi aprovada a solicitação de Co-No item 15

Georgiane Abreu da Costaorientação da discente , que será Co-orientada pelo Prof. Dr. Alex Ferreira
Damasceno, docente vinculado ao Programa de Pós-Graduação em Artes (PPGArtes/UFPA). No item

, com base no disposto do Art. 46, alínea VIII, do Regimento Interno do Programa de Pós-Graduação16
em Antropologia da Universidade Federal do Pará, o Colegiado decidiu pelo desligamento da discente
Malenna Clier Ferreira Farias do curso de Doutorado do PPGA. , no primeiro item da pautaNo item 17
discente, o representante Gabriel Sousa propôs inclusão das atas das reuniões do colegiado e das
reuniões da comissão de bolsas no site do PPGA, se possível ainda nesse semestre, ressaltou que é
de extrema importância para os discentes terem acesso a essa documentação. Em seguida, o Prof.
Fabiano Gontijo mencionou que quando coordenou o Programa de Pós-Graduação em Antropologia e
Arqueologia, da Universidade Federal do Piauí -UFPI, eram disponibilizadas atas resumidas.
Mencionou que algumas das discussões feitas em reunião não devem ser publicizadas, sugeriu que
fossem feitas atas resumidas exclusivas para o site. Em seguida, a representante discente Adriana
Cecim concordou com o professor Fabiano e apoiou que sejam feitas atas resumidas, para que todos
tenham ciência do que foi aprovado ou não nas reuniões. Em seguida, a Profª. Márcia Bezerra
mencionou que é importante procurar informações no regimento da universidade para saber se as atas
podem ser ou não publicadas, ressaltou ainda que não seria correto produzir duas atas, pois poderia
caracterizar alteração de documentos. Em seguida, Prof. Pedro da Glória, mencionou que a
recomendação da direção do IFCH é que as atas sejam publicizadas, mas comprometeu-se a buscar
esclarecimentos com a direção e com o secretário do Instituto; o segundo ponto da pauta discente foi a
inclusão, no site, dos Planos de Ensino das Disciplinas, antes do término do período de matrícula (para
que todos/as tenham acesso ao que será abordado em aula e terem informações suficientes para
decidir ou não cursar a disciplina desejada). O representante discente Gabriel Sousa esclareceu que
alguns discentes levantaram esse ponto, pois muitas vezes ficaram na dúvida e até por falta também de
algum suporte de orientação do que fazer e do que não fazer. Em seguida, o Prof. Pedro da Glória
concordou com a pauta discente, mencionou que é preciso abastecer o site do programa com
informações, porém acrescentou que é complicado cobrar dos professores que esses planos de
disciplinas sejam disponibilizados com certa antecedência, pois é comum que os docentes
disponibilizem os planos de disciplina um pouco antes do início das aulas. Em seguida, Prof. Fabiano
Gontijo sugeriu que durante a reunião que homologa a oferta das disciplinas, fosse estabelecido um
prazo para os docentes disponibilizarem os planos de disciplina, para serem encaminhados para todos
os alunos. Em seguida, a Profª Márcia Bezerra fez algumas pontuações e concordou com o professor
Fabiano, ressaltou que é preciso fazer um esforço para entregar os planos de disciplinas pelo menos
com duas semanas de antecedência, pois a principal atividade do professor dentro da universidade é
estar na sala de aula. Em seguida, o Prof. Pedro da Glória firmou o compromisso, enquanto estiver na
coordenação, de buscar lançar as disciplinas com mais antecedência e resgatar o histórico dos planos
de disciplina para que eles fiquem disponíveis para todos que tiverem interesse; o terceiro ponto da
pauta discente não foi deliberado pelo colegiado; o quarto ponto foi a solicitação da limpeza e/ou
dedetização do miniauditório para a retirada dos caminhos dos cupins das janelas da sala. Em seguida,
o Prof. Pedro da Glória e a secretária Renata Sousa se comprometeram em tomar as devidas
providências para atender a solicitação dos discentes; o quinto ponto foi a retomada da discussão sobre
ampliação das cotas no edital (ribeirinhos e outras comunidades tradicionais). O Prof. Pedro da Glória
mencionou que acha importante a discussão das reivindicações dos discentes, ressaltou que a questão
da ampliação das cotas é uma questão política estratégica que pode ou não ser adotada, mas que
precisa ser analisada primeiramente pela comissão de Edital e posteriormente ser debatida pelo



colegiado. Ressaltou ainda que para o aumento das cotas também seria necessário ter capacidade de
oferecer bolsas para esses grupos; o sexto ponto foi retirado de pauta a pedido da representação
discente; o sétimo e último ponto foi a retomada da criação de um evento de antropologia, realizada
pelos discentes e com apoio dos docentes (“Leituras Poéticas e Antropológicas das Multivozes”. Outras
sugestões de temática são: “Antropologia em Diálogo”; “Teias Antropológicas: Uma Abordagem
Integrada das Quatro Áreas”). O Prof. Pedro da Glória mencionou que os eventos do programa são
realizados com a contribuição dos discentes, comentou não haver problema em criar um novo evento
dos discentes, mas ressaltou que é necessário avaliar a questão do financiamento. Em seguida, o
representante discente Gabriel Sousa mencionou que a ideia do evento dos discentes é evidenciar as
produções que são realizadas pelo PPGA, semelhantes a alguns eventos que acontecem em outras
universidades, por exemplo, o evento realizado anualmente por discentes da UNICAMP. Ressaltou que
o PPGA é conhecido nacionalmente, principalmente por estar na região norte, e que a região
amazônica também deveria ter um evento realizado pelos estudantes de grande relevância e de
conhecimento nacional, por isso o ponto foi colocado para discussão na reunião para buscar uma
orientação de como captar recursos para a realização desse evento. Em seguida, o Prof. Pedro da
Glória mencionou que o recurso disponível é o do PROAP, que já é destinado para múltiplas
demandas, sugeriu que essa discussão fosse colocada para comissão do PROAP. Em seguida, o Prof.
Fabiano Gontijo sugeriu que no primeiro momento poderia ser realizado um evento de participação
remoto, que praticamente não teria nenhum custo, mencionou que é preciso pensar em coisas mais
criativas e com baixo custo. Em seguida, o Prof. Pedro da Glória finalizou destacando a importância das
discussões que foram realizadas a partir da pauta discente e informou que serão realizados os

 Nada mais a tratar, eu, Renata daencaminhamentos para buscar atender as demandas discutidas.
Silva Sousa, lavrei a presente Ata que, após leitura e aprovação, será assinada por quem de direito.
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